



GOBIERNO DE LA  
CIUDAD DE MEXICO



SECRETARÍA DE  
SEGURIDAD CIUDADANA

CIUDAD INNOVADORA  
Y DE DERECHOS

# **SISTEMA PENITENCIARIO**

**Síntesis informativa**

## RECLUSORIOS

## El amor atraviesa las rejas de prisión

POR ABRAHAM NAVA Y  
HUMBERTO PADGETT  
nacional@gimm.com.mx

El amor atravesó las rejas de la prisión, al realizarse 103 matrimonios de personas privadas de la libertad en el Reclusorio Norte (Reno), seis de esas uniones fueron interpenitenciarios, con novios del Reno y novias de la cárcel de Santa Martha Acatitla.

**Imagen Noticias**, con **Ciro Gómez Leyva** retrató una de esas historias, la de una pareja de michoacanos privados de la libertad por intentar traficar



Foto: Imagen Noticias

El Reclusorio Norte fue escenario de 103 matrimonios; los reclusos esperaban a sus parejas con algunos presentes.

cocaína desde Ecuador. Justo el día de su boda tenían una audiencia de su proceso,

pero la pospusieron para poder contraer matrimonio el día de ayer.

“Casarse es buena idea”, aseguró el hombre en reclusión: “porque la voy a poder ver, vamos a tener (visitas) íntimas, más que nada le propuse matrimonio en Ecuador a mi pareja, y ni modo, nos casamos en la cárcel, pues la vida sigue, la vida es una y hay que aprovecharla y vivirla”.

“¿Y si le avientan 10 años?”, le preguntó el reportero Humberto Padgett al novio. “Los diez (años) que me echo con ella”, dijo el hombre que esperaba a su futura esposa con un globo con la leyenda ‘Ya caíste chiquita, agárrate y un ramo de flores’.

La pareja de michoacanos estuvieron a punto de no casarse porque se traspapelaron sus oficios, pero afortunadamente los encontraron y ya formalizaron su relación.

# A darse golpes guadalupanos

**La Penitenciaría de Santa Martha alberga hoy las finales del torneo Inter Reclusorios**

**RODOLFO ROSALES**

Como si fuera una función de boxeo en la arena Coliseo, en las peleas de este día en la Penitenciaría de Santa Martha, cada una de las personas privadas de su libertad en los 13 centros de readaptación social de la Ciudad de México y que llegaron a la final del Torneo Guadalupano Inter Reclusorios, serán anunciados por el famoso Marlon Gurezpe.

Habrán jueces, médicos y miembros de la Comisión de Boxeo de la CDMX. Serán 17 finales, dos de mujeres, 34 atletas buscando la gloria con todas las de la ley.

Luego de casi cuatro meses de eliminatorias, de entrenar sin cesar, de dar y recibir golpes, este viernes en el gimnasio de la Penitenciaría de la Ciudad de México, se llevará a cabo la gran final.

Llegarán de los diferentes centros hasta la sede

del torneo y eso, para ellos es un logro, porque por algunas horas tendrán la sensación de estar en libertad y luchar por algo ganado a pulso.

Es la final, sí, pero hubo eliminatorias previas en cada centro, donde participaron más de 300 personas privadas de su libertad, quienes han encontrado en el boxeo la manera de avanzar en su trabajo de reinserción social.

Desde el año 2014, hasta la fecha, la Comisión de Boxeo de la Ciudad de México ha apoyado a la Subsecretaría

del Sistema Penitenciario en el proceso de eliminación y conformación de las selecciones de cada centro.

Fue un trabajo intenso, con el apoyo de los managers profesionales Ricardo Reyes, José Santos Parrales, Luis Enrique Jiménez.

## EL DATO

### EL APOORTE

de boxeadores reinser-tos, como Mario, Abel Carlos y Juan, así como Jesús que es auxiliar de manager, fue valioso.





# Zaldívar: “entrego un Poder Judicial independiente”

**Último informe.** El ministro presidente, satisfecho del “deber cumplido”, señala que “la justicia social es lo más apremiante”

RUBÉN MOSSO  
CIUDAD DE MÉXICO

En su último informe de labores al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), el ministro presidente Arturo Zaldívar aseveró que entrega un Poder Judicial renovado e íntegro, que resiste los embates de los factores reales de poder y que preserva su independencia con hechos y no con palabras.

Ante el presidente Andrés Manuel López Obrador e integrantes del gabinete federal, el ministro dijo que su administración también entrega una justicia comprometida con los derechos de las personas más vulnerables.

“Culmina mi labor al frente del Poder Judicial de la Federación y me voy con la satisfacción del deber cumplido. Estos cuatro años me dejaron grandes aprendizajes y me reafirmaron añejas convicciones: que en este país no hay nada más apremiante que la justicia social; que acabar con las desigualdades, respetar la dignidad y lograr que todas las personas estén en posibilidad real de perseguir sus sueños, de aportar sus talentos y de contribuir a la

sociedad es la deuda pendiente que tenemos con México.

“Pero aprendí también que los cambios no son solo posibles, están al alcance de la mano. Muchas veces lo único que se requiere es voluntad”, indicó ante los plenos del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF).

El ministro recordó que en 2019 se comprometió a cambiar el Poder Judicial Federal, porque la ciudadanía no confiaba en ellos y los percibía como una institución distante y al servicio de los privilegios, percepción que se alimentaba por la corrupción y el nepotismo; era una sociedad que creía que la justicia era elitista.

Para cambiar esta realidad, apuntó, fue necesario un profundo proceso de renovación que incluyó una reforma constitucional y legal al Poder Judicial de la Federación, así como una serie de políticas que marcaron la dirección de las acciones de su administración.

“Hoy, al cierre de mi gestión, tenemos un servicio profesional de carrera judicial alejado del nepotismo y del tráfico de influencias; el mayor número de muje-

res juzgadoras designadas en la historia del Poder Judicial y un servicio de defensoría pública revolucionario”, expresó.

Zaldívar enfatizó que este año el CJF sancionó a 17 titulares e impuso multas por más de 16 millones de pesos; además, judicializó tres carpetas contra funcionarios públicos.

Agradeció a la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien estuvo presente, por el apoyo para que la defensoría federal intervenga en asuntos del fuero común, como con las mujeres presas de Santa Martha Acatitla. —



**CLAVES**

## Sanciones

Zaldívar destacó que este año desarrollaron un sistema de control interno que permite analizar la evolución patrimonial de los servidores públicos.

## Mujeres presas

Recordó que tras su visita a Santa Martha Acatitla, el Instituto Federal de Defensoría Pública ha atendido a casi mil mujeres; nueve recuperaron su libertad.



**El presidente Andrés Manuel López Obrador acompañó al titular de la Judicatura en la ceremonia. ESPECIAL**



# Zaldívar dice que deja Corte independiente

ALFREDO FUENTES

El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, aseguró que durante su gestión se preservó la independencia del Poder Judicial, se eliminó el nepotismo y la corrupción, además de avanzar en la igualdad de género dentro del Poder Judicial.

“Creímos en una justicia federal que el pueblo pudiera reivindicar como suya, una justicia cercana a las personas y motor de cambio social. Y lo logramos. Entregamos un Poder Judicial renovado, íntegro, moderno, profesional y con sentido humano (...) que resiste los embates de los factores reales de poder y que preserva su independencia con hechos, y no con palabras. Con sentencias y no con discursos. Sobre todo, entregamos una justicia comprometida con los derechos de las personas más vulnerables”, sostuvo durante la entrega de su cuarto informe de actividades como presidente de la Suprema Corte.

En el informe, que contó con la asistencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó la labor del Instituto Federal de la Defensoría Pública que ha logrado liberar a más de 44 mil personas que no tuvieron una defensa adecuada en primera instancia y las cuales representan alrededor de 20 por ciento del padrón carcelario.

Respecto a la población femenil, el ministro presidente subrayó su visita al penal de Santa Martha Acatitla que derivó en la atención de más de mil de las reclusas y la posterior liberación de nueve.

Finalmente, recalcó que todo esto ha sido impulsado por el combate a la corrupción y nepotismo, el cual sólo en 2022 se sancionó a 17 titulares de juzgados, impuso sanciones económicas por más de 16 millones de pesos, y judicializó tres carpetas de investigación en contra de funcionarios públicos.

Con la presentación de su cuarto informe, Arturo Zaldívar cierra sus actividades al frente de la SCJN y del CJF



ROBERTO HERNÁNDEZ



**López Obrador** asistió al informe de Zaldívar





# Zaldívar dice que deja Corte independiente

ALFREDO FUENTES

CDMX. El ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, aseguró que durante su gestión se preservó la independencia del Poder Judicial, se eliminó el nepotismo y la corrupción, además de avanzar en la igualdad de género dentro del Poder Judicial.

“Creímos en una justicia federal que el pueblo pudiera reivindicar como suya, una justicia cercana a las personas y motor de cambio social. Y lo logramos. Entregamos un Poder Judicial renovado, íntegro, moderno, profesional y con sentido humano (...) que resiste los embates de los factores reales de poder y que preserva su independencia con hechos, y no con palabras. Con sentencias y no con discursos. Sobre todo, entregamos una justicia comprometida con los derechos de las personas más vulnerables”, sostuvo durante la entrega de su cuarto informe de actividades como presidente de la Suprema Corte.

En el informe, que contó con la asistencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, destacó la labor del Instituto Federal de la Defensoría Pública que ha logrado liberar a más de 44 mil personas que no tuvieron una defensa adecuada en primera instancia y las cuales representan alrededor de 20 por ciento del padrón carcelario.

Respecto a la población femenil, el ministro presidente subrayó su visita al penal de Santa Martha Acatitla que derivó en la atención de más de mil de las reclusas y la posterior liberación de nueve.

Finalmente, recalcó que todo esto ha sido impulsado por el combate a la corrupción y nepotismo, el cual sólo en 2022 se sancionó a 17 titulares de juzgados, impuso sanciones económicas por más de 16 millones de pesos, y judicializó tres carpetas de investigación en contra de funcionarios públicos.

Con la presentación de su cuarto informe, Arturo Zaldívar cierra sus actividades al frente de la SCJN y del CJF





ROBERTO HERNANDEZ



**López Obrador** asistió al informe de Zaldívar



# Arturo Zaldívar rinde último informe como presidente de SCJN



# Arturo Zaldívar rinde último informe como presidente de SCJN

RAÚL RAMÍREZ

**C**on la presencia del presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, Arturo Zaldívar, ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), rindió su último informe de actividades al frente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

También estuvieron como invitados Santiago Creel, presidente de la mesa directiva de la Cámara de Diputados; Alejandro Armenta, presidente de la mesa directiva de la Cámara de Senadores; Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la CdMx, y Adán Augusto López, secretario de Gobernación.

Sin guardarse nada y convencido de que su labor al frente de la SCJN fue acertada y con resultados favorables, el ministro presidente recordó:

*"En 2019 me comprometí a cambiar el Poder Judicial Federal. Para mí era claro que la ciudadanía no confiaba en nosotros; que la sociedad nos percibía como una institución distante y al servicio de los privilegios y que, en buena medida esta percepción se alimentaba por la corrupción y el nepotismo. Que teníamos una justicia elitista, que no se materializaba en la vida de las personas y que no*

*ponía los derechos en el centro de sus prioridades. Para cambiar esta realidad, fue necesario un profundo proceso de renovación".*

Al hacer un somero desglosado de las condiciones en que se encontraban los lineamientos de la dependencia impartidora de justicia, Arturo Zaldívar reconoció:

*"Desde el inicio de esta administración,*



**asumimos un compromiso con una política de cero tolerancia a la corrupción, como exigencia indispensable para recuperar la legitimidad de la judicatura frente a la ciudadanía. La corrupción y el nepotismo eran temas de los que no se hablaba en el Poder Judicial. Se decía que eran casos aislados y que los trapos sucios se lavaban en casa. Preferíamos voltear la cara, en vez de enfrentar el problema con autocritica y transparencia. A partir de un diagnóstico profundo y una estrategia clara, en cuatro años logramos desarticular las redes de corrupción y tráfico de influencias que imperaban en la judicatura. Este año el Consejo de la Judicatura Federal sancionó a 17 titulares; impuso sanciones económicas por más de 16 millones de pesos, y judicializó 3 carpetas de investigación en contra de funcionarios públicos. A lo largo de esta administración se llevaron a cabo 197 readscripciones de personas juzgadoras federales por razón de nepotismo, lo que da cuenta tanto de la magnitud del fenómeno, como de la firmeza para erradicarlo”.**

**Arturo Zaldívar destacó que hoy en día, al Poder Judicial no se ingresa por relaciones ni compadrazgos; no se asciende por dedazo; las plazas no se intercambian por favores de ningún tipo. Solo la aptitud y el mérito, bajo una perspectiva de igualdad sustantiva, son determinantes.**

**“Este año se intensificaron los esfuerzos para fortalecer los servicios que brinda el Instituto Federal de la Defensoría Pública. Así, firmamos el convenio de colaboración ‘Por una justicia cercana a la gente’ con la jefa de Gobierno y distintas autoridades de la Ciudad de México, el cual permite que la defensoría federal intervenga en asuntos del fuero común, a fin de garantizar el derecho a una defensa adecuada con perspectiva de género y el derecho al acceso a la justicia. En el marco de dicho convenio, el 11 de mayo de este año acudí al centro de reclusión de Santa Martha Acatitla, a invitación de las pro-**

**pias internas, para escuchar sus reclamos de viva voz. Lo que piden es simplemente justicia: justicia frente a un sistema penal arbitrario, que no brinda reparación, sino que castiga la pobreza. Al escucharlas, y ver cara a cara su dolor, comprobé que la injusticia de nuestro sistema penal destruye vidas, familias y comunidades, con un impacto que daña desproporcionadamente a las mujeres. Derivado de dicha visita, el Instituto ha atendido a casi mil mujeres. A la fecha, 9 han recuperado su libertad, algunas mediante sentencias que expresamente aplicaron la perspectiva de género”.**

## **El ministro presidente de la SCJN se declara satisfecho de sus logros**

**“Culmina mi labor al frente del Poder Judicial de la Federación y me voy con la satisfacción del deber cumplido. Estos cuatro años me dejaron grandes aprendizajes: que en este país no hay nada más apremiante que la justicia social; muchas veces lo único que se requiere, es voluntad. Un México en el que los pobres, los olvidados, los marginados y los discriminados, sean volteados a ver. Que vivan con dignidad y con la frente en alto, es posible. Entregamos un Poder Judicial renovado, íntegro, moderno, profesional y con sentido humano. Que responde con resultados. Que rinde cuentas con datos duros. Que resiste los embates de los factores reales de poder y que preserva su independencia con hechos, y no con palabras, entregamos una justicia comprometida con los derechos de las personas más vulnerables de México”, finalizó.**





**El presidente López Obrador y Arturo Zaldívar**



**En cuatro años se desarticuló redes de corrupción y tráfico de influencias, dijo Zaldívar**



## TRASCENDIÓ

**Que** la jefa de Gobierno de Ciudad de México, **Claudia Sheinbaum**, se llevó una mención especial durante el último informe de labores del ministro **Arturo Zaldívar** como presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, quien le agradeció por haber hecho posible la colaboración institucional en beneficio de las personas que más lo necesitan y revertir injusticias de mujeres presas en la capital. Durante su discurso, no hizo otro agradecimiento a ninguna otra autoridad y sí habló de “embates del poder”.

**Que** en círculos del Partido Acción Nacional capitalino dicen que **Christian Von Roehrich**, ex jefe delegacional en Benito Juárez con orden de aprehensión en su contra por el escándalo inmobiliario, se fue a Houston antes de que la fiscalía que encabeza **Ernestina Godoy** informara sobre la determinación de un juez. Anteayer el propio Ministerio Público so-

licitó al presunto responsable presentarse ante las autoridades y ojalá lo esperen sentados.

**Que** uno de los cabilderos de la reserva de “vida eterna” en el Senado fue el diputado pevemista **Carlos Puente**, quien estuvo desde la tarde hasta la madrugada en la Cámara alta esperando la aprobación de su propuesta. No pasaron ni 24 horas cuando tuvo que salir, por segunda vez en menos de una semana, a decir que retiraba su cláusula después de hablar con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y del amago de veto presidencial. Y todavía tuvo cara para aducir que su plan beneficiaba también a Movimiento Ciudadano y “hasta al PRI”.

**Que** hablando de gente que gusta de hacer el ridículo, el magnate **Donald Trump** se voló la barda con el anuncio de una serie de tarjetas, “como las del beisbol, pero más emocionantes”, con su figura en modo superhéroe o superatleta, con precio de 99 dólares cada una, con lo que dejó al mundo primero estupefacto y después muerto de risa, pues todos esperaban que presentara algo relacionado con su eventual candidatura presidencial por el Partido Republicano para las elecciones en Estados Unidos. —